

et le merveilleux satanique. Je veux simplement rétablir ce principe, que beaucoup de dupeurs et de dupés nient obstinément.

Les questions de cet ordre ont été réveillées depuis quelque temps par des expériences nombreuses de médecins et de spécialistes, et aussi par les publications du docteur Bataille. Il est rare, quand on entend parler de ces livres, qu'on n'entende pas déraisonner quelque peu.

L'ardeur peu commune qu'on a mise à les critiquer, à les combattre et à attaquer l'auteur est déjà bien suspecte. Si ce livre est absurde et ridicule, comme plusieurs l'ont dit, il tombera tout seul, et pas n'est besoin de le poursuivre pour hâter sa chute. L'ennui des lecteurs suffira.

S'il trompe, il faut montrer sa tromperie. Sans exiger qu'on fasse des enquêtes sur tous les faits qu'il rapporte, il est aisé à beaucoup de gens de prouver la fausseté de tels ou tels faits importants, si fausseté il y a. Malheureusement, quand on a voulu contester ou nier certains incidents, il s'est trouvé jusqu'à présent que le livre avait dit vrai, et que l'auteur en fournissait une preuve nouvelle.

On s'est d'ailleurs étonné de récits qui ne révélaient rien d'inconnu. Quiconque a lu le livre du P. Huc et les lettres de nos missionnaires dans les *Annales de la Propagation de la Foi*, a pu y apprendre des faits qui ressemblent beaucoup à ceux que rapporte le docteur Bataille. C'est l'ignorance trop générale qui a causé la surprise. Les Français connaissent peu les pays étrangers et ne s'inquiètent guère de ce qui s'y passe. Les *Savants*, au moins ceux dont la spécialité n'embrasse pas l'Inde et la Chine, n'en savent guère plus long sur ces contrées que le bon public qui gobe leurs livres.

IV

Je crois qu'un homme qui veut la vérité et la cherche sans préjugé et avec prudence, peut trouver beaucoup dans ce livre si attaqué. Je ne m'occupe ni de la forme des récits adoptée par l'auteur, ni des détails que je ne peux vérifier, mais qu'on n'a pas encore démontrés faux. Je m'arrête au fond. Or, au fond il y a plusieurs constatations d'une gravité extrême.

Le docteur Bataille promène le lecteur au milieu de toutes ces sectes de l'Inde et de la Chine dont on a beaucoup parlé, mais dont nul savant n'a révélé encore l'origine, l'objectif et le vrai caractère. Ces Fakirs, ces innombrables prêtres de toutes les branches du bouddhisme, ces zélateurs de cent religions inconnues